

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

AN. VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 11 DE MARZO DE 1903

Nº 750

## EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.<sup>o</sup>

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.<sup>o</sup>

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases,  
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.<sup>o</sup>

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.<sup>o</sup>», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

## EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo  
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

## Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3.00.

G. Mc. Adam R.

## EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

## LITERATURA

## Deseos

—:0:—

Yo quiero que tus ojos,  
Tus ojos con los míos,  
Formen una corriente  
De mística expresión;  
Quiero que nuestros labios,  
En dulces desvaríos,  
Liben la miel bendita  
Que embriaga el corazón.

\* \*

Yo quiero que tu mano,  
Tu mano con la mía,  
Formen estrecho lazo  
De indisoluble unión;  
Y luego en tierno abrazo  
De amor y simpatía,  
Reciban nuestras almas  
La eterna bendición!

MIGUEL T. JIRÓN.

## Algo sobre Colombia

De intento hace días que no decimos lo que pensamos respecto de la situación de Colombia después de la capitulación del General Herrera en Panamá. Allí fracasó el liberalismo colombiano, por culpa de quien no supo ser digno Jefe de ese partido en el Istmo, en momentos supremos de triunfo; y allí los liberales centroamericanos hemos visto, con sumo desconsuelo, el sacrificio de muchos intereses, y, lo que es más doloroso, la muestra evidente de que mucho pudieron en esa revolución el capricho, la ambición y la torpeza de los que se erigieron árbitros, con la espada, de la causa que estadistas, patriotas próceres y gentes de gran intelecto han levantado á altura en que resplandece llena de prestigios ante la consideración de nuestra América.

A muchas consideraciones se presta el tratado de paz celebrado entre el Gobierno conservador de Colombia y los Jefes del liberalismo en armas. Pero ante esos hechos consumados, y para no ser nota discordante en aquel concierto de concordia y fraternidad, optamos por guardar, doloridos y decepcionados, el más profundo silencio, dejando al curso natural de los acontecimientos que se encarrile—y valga la frase,—aquel convoy que se ha salido de los rieles en fuerza de mucho vapor, hecho por mezcla extraña de patriotismo, valor, rivalidades, estulteces, envidias, odios, tiranías y pasiones que la Historia sabrá calificar, poniendo á cada hombre de los actores en el sangriento drama, en el puesto que de veras merece cada uno de ellos.

Se acabó la guerra en Colombia. Esto es para el conservatismo un gran triunfo. Y lo es también para aquel querido país, que ya se moría tras largos tres años de desangrarse sus hijos en pelea tenaz y constante.

¿Será ese un triunfo para el liberalismo colombiano? ¿Quién sabe! Por lo que á los tratados respecta, creemos que nó, por más que en ellos suenen muy hermosas y sonoras ciertas frases de reconocimiento á derechos de ciudadanía, por los cuales el liberalismo peleó heroica y noblemente, y en esos tratados se consignen cosas de fraternidad y abrazos de hermanos y amores á la Patria, de unos y otros. Todo eso es bello, y hasta conmovedor; pero ya de antiguo sabemos lo que valen promesas y pactos hechos por los *godos* de Colombia.

Planteadó el problema de la paz, para resolverlo necesariamente se han puesto en juego elementos que no hagan infructuosos los Tratados, buenos ó malos. El liberalismo colombiano, cuya alma es toda heroísmo y amor de patria, arrió la bandera por culpa de alguno de sus jefes; pero vive, y del desastre saca energías, y á sus jefes torpes los va poniendo en lugar ignominioso, en tanto que busca á los buenos, á los que en todos tiempos han sabido eruirse y ser en el campo de batalla capitanes valerosos, y en los puestos de la paz gentes pensadoras y espíritus directores de la política, para llevarlo por caminos que no conocen los que fían en el triunfo de grandes ideales, que de oídas conocen, á las violencias del campamento y á las ambiciones coronadas de jefes voluntariosos, ignaros y tiránicos.

El liberalismo colombiano, frente á frente de la situación en que le han colocado los hechos cumplidos, busca la manera de llevar á la práctica lo que le obligó, por altos y nobilísimos propósitos, á hacer la guerra, llena de sacrificios y muy heroica y sangrienta.

Va á reunirse el Congreso, como uno de los resultados de la paz. Allí van á tratarse los más áridos asuntos de la actualidad colombiana. Y allí tiene el liberalismo que librar nuevas batallas. Va á librar, confiada á sus hombres pensadores, la gran batalla que perdió Herrera en el Istmo de Panamá, y á salvar con el esfuerzo de sus hombres intelectuales, que son admirables y admirados en América, lo que no pudieron hacer los jefes en el campamento!

Uribe y Uribe luchó una vez en el Congreso, y fué quien echó en el surco, con su palabra fecunda, los gérmenes de la gran revolución. Del Congreso se fué á pelear, y el estadista resultó guerrero prestigioso, valiente y noble, digno y popular. Durante la larga campaña, victorioso ó vencido, estuvo resplandeciente: nimbo de gloria rodeó su figura, y si sombras le so-

pararon encima la envidia y la maldad, esas sombras abajo de sus pies se fueron, súviéndole de pedestal y haciendo más luminoso el nimbo que arriba circundaba su cabeza pensadora.

Uribe Uribe debe ir á ese Congreso; y también irá Belisario Porras, otro de los dignos, de los buenos, de los intelectuales, de los egregios y de los puros é incorruptibles.

Porras y Uribe y Uribe son en la América Central muy conocidos y estimados. Por aquí han pasado con el verbo de la libertad en los labios y han sido los que han contribuido, con la fuerza de las ideas á hacer querida, simpática, atrayente, nuestra, en una palabra, la causa liberal de Colombia.

El uno y el otro manejan pluma y sable; y ambos han sabido ser soldados y apóstoles. En la revolución magna de su tierra, el uno y el otro han llevado al campo de acción, no solamente los prestigios que bien se han ganado y saben mantener con honra en su propia tierra, si no también las simpatías y los votos fervientes de la América Central, donde han acotado y cuentan con amigos que forman legión y que con ellos están identificados y unidos por manera firme y constante.

Uribe y Uribe y Porras, son entre nosotros los Centroamericanos los porta-estandarte del liberalismo colombiano, tal como nosotros lo conocemos, lo admiramos y lo queremos. Y esto no quiere decir que desconozcamos la gran valía de Vargas Santos y de otros personajes que han presentado ante la América la idea liberal colombiana excelsa, redentora y sin mancilla.

A Porras le está proclamando en estos momentos representante al Congreso el Estado de Panamá. Tenemos á la vista hojas sueltas en que con entusiasmo se aclama á este campeón del liberalismo, para que vaya con su patriotismo, su talento, su ilustración y su honradez bien probada, á ayudar á que en Colombia triunfen los buenos principios y se salve la causa que no pudo salir gloriosa y transfigurada de los campos de batalla.

Porras es publicista y orador. Y sobre todo eso, que vale mucho más, es un gran carácter, un espíritu nobilísimo y un hombre honrado. Es de los antiguos y legendarios tiempos. Es de los que en la guerra colombiana que acaba de pasar, llevó gran contingente de triunfo, de valor, de ideas y de sacrificios. Salíó sin el triunfo, como Uribe y Uribe; pero salió como éste, con la frente alta, serena, y en una como transfiguración, por que los depuró la envidia, el encono y la torpeza de los llamados amigos; y los levantó ante la consideración de los enemigos su valor, su abnegación, su alteza de pensamiento y su espíritu caballeresco, hecho para las luchas por los ideales, y no para las peleas del cuartel, en que se erige en amo el pri-

mer soldado que grita fuerte y os prime á los que van á pelear por la libertad en cuyo nombre ese soldado se erige en árbitro de los destinos de un partido, de una causa y de un pueblo.

La América Central vió siempre con simpatía á la revolución de Colombia. Y ahora vé con esperanza que aquel pueblo piense en llevar al Congreso á personas como Uribe y Uribe y Porras.

El liberalismo no ganó en la guerra, ni aun llevando á paladines tan bizarros como esos. Pero no fué culpa de ellos! Fueron á un campo en que no encontraron—aparte del pueblo heroico y guerrador admirable—quienes los comprendieran.

Que vayan ahora al Congreso. Allí—¡Dios lo quiera!—su palabra elocuente hará por la patria lo que su espada tanteó hacer en la revolución. Y será mejor el triunfo en ese otro campo. Allí lo obtendrán cumplido y brillante. Tienen armas para ganarse el lauro. Allí no prevalecerán contra ellos la envidia, ni la maldad, ni la villanía, ni las intrigas torpes de los déspotas del campamento revolucionario. Allí, con el ariete formidable de su palabra, harán más de lo que hicieron en la guerra. En Bogotá sabrán ellos revivir los buenos tiempos de la elocuencia tribunicia del liberalismo colombiano, y probar que son ellos, como algunos otros, los que están llamados á hacer del partido liberal de Colombia fuerza que domine por el talento, la ilustración y la probidad, y por la energía que sabe manifestarse con el poder de la inteligencia y de las arraigadas convicciones, y no con las intemperancias del caudillaje oscuro y pretencioso.

(De *El Diario de El Salvador*.)

## CRONICA

## Acuerdos municipales

La Municipalidad de este puerto ha dictado las siguientes disposiciones:

—Crear un impuesto de ₡ 3.00 por trimestre sobre las ventas de cerveza del país y refrescos fermentados, exceptuando, por su puesto, á los patentados.

—Compró en Miramar un solar en ₡ 30.00 para edificar en él la casa cuya licitación se convocó, y la cual fué adjudicada á don Guillermo Carvajal, quien la construirá por ₡ 2,500.00.

—Acordo á solicitud de don Agustín Mosquera, cancelar á éste la fianza que había rendido garantizando las condiciones impuestas á la alumna de la escuela de Obstetricia, doña María Luisa de Peñalva, en virtud de no poder ésta continuar sus estudios por motivos de enfermedad comprobados con los certificados médicos de los doctores Calnek y Rucabado.

—Resolviendo la excitativa de la Junta de Educación para la

creación de una escuela de adultos, acordó, no obstante haber cerrado en vez pasada la Municipalidad esa escuela por falta de asistencia de los alumnos vería con gusto nuevamente su creación, y excita á la Junta para que abra un libro de matrículas y cuando haya número suficiente de alumnos, se le dé cuenta para resolver lo conveniente.

En la casa de corredor, al lado del Estero, que fué de don Francisco Roger, está la *Tienda de calzado* que vende barato y bueno.

### Turrialba

El vapor nacional de este nombre zarpó ayer á medio día con rumbo hacia Culebra. Lleva á su bordo una Comisión militar, y á los señores don Diego Chamorro, Gobernador del Guanacaste; Salvador Villar, Inspector de Escuelas de la misma provincia; Leonidas Briceño, Director y Redactor de *El Noticiero*, y Julian Guerrero, propietario y Redactor de esta hoja.

Deseamos á los viajeros una feliz travesía.

¿Queréis zapatos baratos? La *Tienda de calzado* los tiene magníficos por mayor y menor en la casa de habitación de Juana de Huete.

### Juzgado

Ahora que está para reunirse el Congreso, y que la Corte Suprema de Justicia debe presentar el informe anual respectivo al señor Ministro del ramo, sería conveniente que ese tribunal, tomando en consideración el crecido número de negocios civiles y criminales que se tramitan en la judicatura de esta comarca, propusiera al Congreso la división, siquiera por el próximo año económico, del Juzgado en Civil y Criminal, votando las sumas necesarias para el pago de sueldo del nuevo personal. — Crea la Corte que, al proceder así, haría un positivo servicio á los puntarenenses.

Para evitar el daño que hace pisar la arena caliente compre U. el magnífico calzado que venden en la *Tienda de calzado* á bajísimos precios.

### Obras municipales

El paseo de la playa ha sufrido una verdadera transformación. Las cuatro bancas viejas que allí había han sido reemplazadas por catorce escaños cómodos, vistosos y decentes, sombreados por frondosos árboles de naranjo.

También la casa que ocupó la Agencia de Policía y la imprenta donde se edita esta hoja, está siendo reedificada por completo, presentando ya un magnífico golpe de vista y contribuyendo al ornato de la población.

Bien por la Municipalidad y por el señor Gobernador.

El comercio del Guanacaste no necesita pedir su calzado á San José. La *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C<sup>o</sup> en Puntarenas vende por mayor toda cantidad.

### Oficina dental

Los señores Rodríguez y Saborio acaban de abrir su oficina dental en los altos de la casa que habitó Mr. Max Diemissen. Dada la competencia innegable de dichos señores, bien conocidos por sus trabajos anteriores en esta ciudad, les auguramos buena clientela y muchos colones.

No olvidarse que la *Tienda de calzado* vende el calzado de Bertheau en la casa de corredor, al lado de la Admon. de Licores.

### Miscelánea

Esta obra del genial escritor don Pio Viquez, editada últimamente por cuenta del Gobierno, acaba de ver la luz pública.

Por nuestros colegas capitolinos nos hemos informado que se les obsequió un ejemplar. ¿Cuál sería el motivo de que se olvidaran de nosotros?

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

### Honduras

Nada de nuevo se sabe de esta República hermana. Parece que los acontecimientos que allí se desarrollan deben tener alta importancia, cuando el Gobierno del señor Arias guarda silencio y de la vecina de los lagos tampoco comunicó noticia alguna.

¿Tiene U. cayos? ¿Quiere que no lo molesten? Pues compre sus zapatos en casa de Juana de Huete en su *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C<sup>o</sup>.

### A los morosos

en el pago de las suscripciones avisamos que estamos dispuestos á publicar sus nombres.

Zapatos para niños de todas clases y tamaños desde \$ 1.25 hasta \$ 4.00 el par vende la *Tienda de calzado*.

### Elocuente laconismo

El Dr. Guerrero, buen facultativo de Granada, emite la siguiente breve, pero elocuente opinión, á propósito de la gran medicina-alimento:

«Hago constar que la "Emulsión de Scott" con muy buen éxito, según los casos en que ha estado indicada, aplicándola en diferentes lugares y climas de la América española.»

La "Emulsión de Scott" es inalterable en todos los climas y países.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

### SE ALQUILA

el alto de la casa de Avellán, que queda frente al Parque; entenderse con doña Elena de Montagné.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquitico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entristecido puede verse la huella de largos sufrimientos. Su señora madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños endebles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escrofulismo están vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enflaquece y está siempre enfermizo necesita fuerza en los huesos, sangre rica y pura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con ninguna otra preparación pueden lograrse esos resultados tan eficazmente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente, productor de fuerzas y tónico de los nervios, es sorprendente.



Exijase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuevas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

### Al comercio

Autorizo por medio del presente aviso, al señor don Juan Suñol para recibir dinero por mi cuenta y otorgar los recibos correspondientes, así como para verificar pagos que me correspondan durante mis temporales ausencias de esta ciudad.

MANUEL BARAHONA.  
Puerts., 25 de febrero de 1903.

### C<sup>a</sup> de Agencias de C. R. Limitada

Unica agente en Costa Rica de la acreditada harina «TRIUNFO» Gran depósito permanente, venta al por mayor.

Aceptamos pedidos de todas partes del interior, y nos hacemos cargo de pedidos directamente.

Puntarenas, marzo de 1903.

### Padres de familia

Desde esta fecha queda abierta la matrícula de las escuelas de esta ciudad á cargo de los respectivos directores.

Se suplica á los padres de familia, tutores ó guardadores enviar sus niños, bajo la pena de ley si no lo verifican á más tardar el 10 del presente mes.

El Presidente,  
S. SARAVIA.

### AVISO

En La Pitahaya se vende una finca dedicada á la agricultura en buen estado, toda cercada de alambre; consta de veintiuna manzanas, trece desmontadas y cultivada la mayor parte, y el resto en montaña; para precio y condiciones entenderse con el Director de El Pacifico.

# Serafín Saravia

« 0 »

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atiende con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pedido al exterior, para cualquier plaza, en condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

## ¡ Cantineros !

Vendo á precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hará buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

## LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE  
TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C<sup>o</sup>

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

« 0 »

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

## Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Re-reo» 25 varas al Sur de Man Chong Sing C<sup>o</sup>, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts. febrero de 1903.

## HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

« — »

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escogida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

## Azúcar

o:

INGENIO DE NICOYA

— TODO AL CONTADO —

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr. Max Diermissen.

Puntarenas, 23 de Dcbr. de 1902.

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

## El Pacífico

o:«

### CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	₡ 1-00
Número suelto.....	0-10
"    atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
dem de más de columna.....	25 % menos.

### AGENTES

San José .....	B. Romero
Cartago .....	Jesús Salazar
Esparta .....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar .....	Mateo Mena
Liberia .....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces .....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndez
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón .....	"
Bolsón .....	"
Heredia.....	"
Alajuela.....	"

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico